

07 de agosto de 2023 No. 27

México

En riesgo, el proceso histórico de reforma a la Ley de Minería por impugnación de legisladores ante la SCJN

La reciente reforma al marco legal minero trajo cambios que parecían imposibles, entre ellos, el de quitarle a la minería el carácter de actividad preferente sobre cualquier otro uso del territorio y la prohibición de la minería en Áreas Naturales Protegidas, entre varias más.

Sigue excavación en mina de antimonio en la Mixteca de Oaxaca; acusan protección de autoridades

Pobladores de Los Tejocotes, comunidad que se declaró libre de minería y que aún padece estragos por 60 años de explotación, denuncian omisión de responsabilidades de autoridades para frenar trabajos; temen afectaciones en acuíferos

Siembran terror para imponer megaproyectos: ONG

En la continuación del foro Del horror de la guerra a la resistencia por la vida, Carlos González, integrante de la comisión de coordinación del Congreso Nacional Indígena, señaló que el origen de esta violencia, que toma la forma de una guerra, es en gran medida el despojo, la ocupación de los territorios, de nuestros pueblos, para imponer un conjunto de políticas y megaproyectos extractivos, fundamentalmente vinculados a la minería, a cuestiones energéticas, de hidrocarburos.

Denunciamos ante la ONU, al Estado mexicano por patrón de tortura y fábrica de culpables contra defensores indígenas de derechos humanos

Presentamos ante el Grupo de Trabajo sobre Detenciones Arbitrarias los casos de Manuel Gómez Vázquez, Base de Apoyo del EZLN y los 5 defensores del territorio de San Juan Cancuc.

FPDTA-MPT. Petición: Exigimos audiencia para atracción del caso de Samir Flores por la justicia federal

Las declaraciones hechas por el Fiscal del Estado, la forma de llevar la investigación, las declaraciones del mismo gobernador de Morelos, las fotos en las que aparece con líderes del narco y las narco mantas que han aparecido en el Estado de Morelos señalando que el asesinato de Samir fue un acuerdo con el gobernador y super Delegado Hugo Erik Flores con el crimen organizado, son argumentos suficientes para que el caso salga de la influencia de poder de autoridades estatales y se atraído por la federación.

Acuerdo de Escazú exige cambiar 21 leyes mexicanas

Prevé, por ejemplo, la obligatoria participación ciudadana en todas las etapas de la toma de decisiones ambientales, por lo que es necesario que todas las leyes y políticas del sector en el país cuenten con mecanismos efectivos para garantizarlo.

En su 20 aniversario, pide Cecop al presidente que decrete la cancelación de La Parota

El vocero de la organización, Marco Antonio Suástegui Muñoz, dijo que son dos décadas "de resistencia" contra la presa que ha dejado asesinatos y encarcelamientos y aún hay personas "que siguen promoviendo la desunión, la división" en los Bienes Comunales de Cacahuatpec. Dijo que serán 20 años más si es necesario del Cecop que también está en contra de las gravilleras.

Latinoamérica

Brasil. Balance Apib. Movilizaciones, deslindes, representatividad, denuncias y resistencias indígenas en el primer semestre de 2023

En ese balance, destacamos las principales movilizaciones, acciones judiciales e incidencias políticas, que involucran a la Apib dentro y fuera de Brasil. También pusimos puntos clave de "Aldear a Política", que proporcionó un proceso de representación política del movimiento indígena en los espacios de poder dentro del Gobierno Lula y en varios estados.

Ecuador. Tras varias semanas de resistencia, la corte constitucional suspendió el decreto 754

Desde que el Decreto 754 fue emitido por Guillermo Lasso, supimos que lo escribieron las transnacionales mineras, pues querían imponer una consulta ambiental violando la Constitución, los instrumentos internacionales y jurisprudencia de la Corte Constitucional del Ecuador; apalancados además en el uso masivo de policías y militares, contra las comunidades que históricamente han decidido defender su territorio frente al despojo minero.

Nuevos asesinatos enlutan a indígenas en Colombia

El último hecho fue una masacre ocurrida el 29 de julio que acabó con la vida de tres jóvenes awá que colaboraban para evitar el reclutamiento forzado de menores indígenas en sus territorios.

Venezuela: monitoreo satelital detecta 70 focos de minería ilegal y 934 hectáreas deforestadas en territorio ye'kwana y sanema

Según expertos, la minería ilegal en el estado Amazonas en territorio ye'kwana y sanemá viene en aumento desde la pandemia. Una posible causa, según ellos, son las expulsiones de mineros de otros focos como los brasileños expulsados del territorio yanomami por Lula Da Silva a principios de 2023. Los ye'kwana dicen a Mongabay Latam que estos mineros brasileños junto con colombianos son los que introducen la maquinaria que ha intensificado la actividad extractiva.

En 2022, el recrudecimiento de la violencia contra los pueblos indígenas reflejó un ciclo de violaciones y ataques sistemáticos a los derechos

Ese escenario desolador fue evidenciado por hechos que causaron gran conmoción y repercusión nacional e internacional, como los asesinatos del indigenista Bruno Pereira y del periodista británico Dom Phillips, asesinados en junio en la región de la Tierra Indígena (TI) Vale do Javari, en Amazonas, por personas vinculadas a la red criminal que articula las invasiones al territorio; y las invasiones de buscadores de territorio yanomami que, bajo la mirada cómplice del Estado, provocaron enormes daños ambientales y una crisis sanitaria sin precedentes.

Publicaciones

1. [Informe Mundial sobre Litigios Climáticos: Revisión Global 2023](#)
2. [ONU-DH, Informe de la Relatora Especial sobre los derechos humanos de los desplazados internos, Cecilia Jiménez-Damary](#)
3. [La Jornada Ecológica, El agua tan escasa](#)
4. [Espacio OSC, Personas defensoras de derechos humanos y periodistas situación de desplazamiento forzado interno en México](#)
5. [CEPAL, Informe del Primer Foro Anual sobre Defensoras y Defensores de los Derechos Humanos en Asuntos Ambientales de América Latina y el Caribe](#)

Consulta la recopilación de documentos, informes, publicaciones, ensayos y artículos que se han compartido en los números anteriores del monitoreo de noticias sobre Derechos colectivos de los Pueblos Indígenas.

Eventos y convocatorias

[Conversatorio: Juventud Indígena como Agentes de Cambio Para la Libre Determinación. Día internacional de los pueblos indígenas del mundo](#)
ONU

[Ciclo de cine "Territorios resistencias y alternativas"](#)
La energía de los pueblos, documental

[Conversatorio virtual: Sistemas normativos internos y justicia electoral](#)
Tribunal Electoral de la Ciudad de México

[Community track: Defensoras de la tierra, hackear las crisis climática a través de las historias](#)
VidCon

[Convocatorias 2023](#)
UACO

Continúa la conversación en
nuestras redes sociales



**FONDO
DEFENSORES**